

*para la manutención de sus vecinos, y tener que ir a moler a otros molinos, con el notorio perjuicio de tener que cruzar el río Tajo por vado, **por no haber puente alguno en dicha jurisdicción**, expuestos, como se ha experimentado, a desgracias, así en personas como animales, llevándose el grano y harina que se porta, perdiendo los vecinos labradores muchas obradas”.*⁵

Después de estos determinantes testimonios, se puede concluir que el puente que quemaron los franceses no se encontraba en Valtablado, sino en el término municipal de Arbeteta, aguas abajo de Valtablado. No obstante su localización, se le siguió llamando “puente de Valtablado”, por la cercanía a dicha villa y lo lejos que quedaba de Arbeteta.

El documento que confirma la construcción del puente es un protocolo notarial del Concejo de Arbeteta para ganar una Real Provisión ante el Consejo de Castilla, para la corta de pinos. En él, el Concejo, Justicia, Regimiento y Capitulares de la villa de Arbeteta, juntos y congregados en sus Casas Consistoriales el 19 de octubre de 1758:

*“Dezimos que hallándose esta dicha Villa en la prezisión de acer una casa mesón, por no haberla en ella, y andar los trajinantes pidiendo de merced que los recoxa, que tal vez no encuentran, de que se les ocasiona notable perjuicio, como el reedificar la puente que dicen la nueva, situada sobre el río Taxo, que se halla destruida, y sin paso así para caballería que transita a la Asamblea a la Ciudad de Sigüenza, como a los trajinantes a toda tierra de Soria, Vilbado y otras partes, llevando el atraso de tener que rodear por tierra áspera para ir a la de la Villa de Trillo, tres leguas distante, todo muy perjudicial, sin tener esta dicha Villa propios algunos con que poder ajustar para la reedificación de uno y otro, a no ser el conceder su Majestad Lizencias para la corta y venta de quatro mill pinos en el término de esta villa donde dicen el Pie Medio, que se pueden entresacar dexándolo poblado y de forma que antes sirba de útil para que los demás puedan criar, que por su espesura no pueden azerlo”*⁶.

En este protocolo se comprueba que no había puente sobre el Tajo, aguas abajo, hasta Trillo. El puente de Murel no estaba en uso. El paso del Tajo para la comunicación de Carrascosa de Tajo con Valtablado del Río y Arbeteta se realizó desde tiempos inmemoriales a través del vado de Los Tormos, aguas debajo de nuestro puente.

SITUACIÓN DEL PUENTE DEL ESCALERÓN

En la actualidad los restos del puente se encuentran en término de Arbeteta, 100 metros aguas abajo del término de Valtablado, en un estrechamiento del río. De los restos queda gran parte del pretil del margen izquierdo en el lado de Arbeteta. Al otro lado, en término de Oter, no se aprecian restos. Posiblemente las vigas maestras se asentasen directamente sobre la roca, elevada unos 5 metros sobre el estiaje. Se encuentra en las siguientes coordenadas:

COORDENADAS GEOGRÁFICAS:

Latitud 40° 43' 6,03'' N y Longitud 2° 27' 1,32''

COORDENADAS UTM (DATUM ED50)

X: 546423, e Y: 4507714

Si algún lector decidido se anima a visitar los restos del puente, deberá descender el río por el margen izquierdo desde el actual puente de Valtablado. El camino, antaño muy transitado, se lo ha comido la naturaleza, por lo que la ruta es muy dificultosa, sin más camino que las veredas de

⁵ AHPGU. Protocolos. Salmerón. P-3269

⁶ AHPGU. Protocolos. Salmerón. P-3261